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文艺评论 /

在
剧
场
关
门
的
日
子
里

◆

水
晶

    如果说一个多月

前，还仅仅是中国的
戏剧界人士心中悲

鸣，那上周开始，全球
最大的两个戏剧演出

中心纽约百老汇和伦
敦西区，也相继宣布

关闭。

现在最担心的是
每年 7月的法国阿维尼翁

艺术节和 8月的英国爱丁
堡艺术节，这两个全球最

大的艺术节，不知道能不
能如期绽放在这个夏天。

人类历史上，大概第一
次如此同步地感受着“寰球

同此凉热”这一说法，即便
是在“全球化”最高潮的年

代，我们也没有这样密集地
看到同一现象在不同国家

的剧场中无差别次第上
演。

现在再回首想想———
做剧场，做表演艺术，是一

份多么奢侈的工作啊！人
与人之间，得多么相互信

任，才能和陌生人肩并肩
地坐在一个封闭空间里，

度过一两个小时甚至更
长时间，而且不戴口罩；

这社会得多太平，才能让

人们可以在下班之后、休
息日，携家带口、三两好

友，进到剧场，共同度过
一段珍贵的休憩时光。它

需要的，不光是日常生活
之外可供购票的余钱，还

得有那份清闲的心情和安
逸的兴致。

在一个慌乱的时代，
是容不下表演艺术的。

而当下，更是做表演
艺术的人静下心来想一想的时刻：

我们为什么要选择表演艺术？它只
是一个谋生手段，还是我们心有所

爱？它只是供人娱乐和轻松片刻，还
是可以提供什么特殊的精神价值？

接下来的很长一段时间，我们还会
继续做这件事吗？

因疫情而宅家的日子里，我回
首了与戏剧结缘的这 20年，太多感

动，太多喜悦，太多收获，因戏剧而
来。我们的每一个日夜，工作和生活

的重心，都交给了戏剧，而戏剧也填
满了我们的日常。因戏剧而结交朋

友，因戏剧而走遍世界，因戏剧而开

阔自己的人生，因戏剧而有机会奉
献一些有价值的作品给素不相识的

观众，在他们的认可当中，获得对自
身存在的价值认可。这样一个完美

的闭环，是支撑我们走到今天的动
能，也几乎成为一种宿命。

但当现实扑面而来时，也有许
多问题不得不面对。比如疫情继续

持续下去、剧场不能开放、演出不能
进行，或是即便演出恢复、但是上座

率不理想、演出亏损，怎么办？账上
的资金还能消耗多久呢？消耗完了

又怎么办呢？如何安顿员工和处理

各种相关的杂事？

原来认为预期 5 月
能恢复的国内演出

市场，现在因为国
际因素的加入，对

我们来说又需要动
态平衡。

相信现在几乎

每一个与表演艺术
相关的团队和负责人都在

内心深处思考这件事，也都
或多或少地在想一些办法

阶段性地解决问题和困境。
但如果大的形势不可测，个

体终究很难独善其身。所以
这个时候，政府的扶持政

策，运营者自身的定位与转

型，都是迫在眉睫的思考
题。

令人欣慰的一点是，刚
刚过完春节，上海大剧院就

通知我们，当地政府会就此
前我们的一些演出退增值

税。这个时候能用真金白银
的方式给表演艺术团体退

税，既彰显上海政府的实力
和诚意，确实也能帮助中小

团体缓解现金流不足的问
题。

相信接下来政府对于
表演艺术领域还会有一系

列扶持措施出台，但也担心
这些政策会更多地倾向于

国有剧院团而忽略民间运
营主体。事实上这几年带动

国内演出市场繁荣局面和
多样化的，各个大大小小的

民营主体，它们在微观上运
行颇有效率，演出内容颇为

丰富，但在这一次的灾难面
前，承受力也是最弱的。

如果政府未来无法给
予民营剧院团更多资金上的支持，

是否可以采取一些减负措施，比
如未来两到三年的减税或免税；

对信誉度高、过往运营剧目质量
高的主体，可以给予审批和演出

许可上的便利，减少行政成本，让
运营主体能更灵活地安排演出；放

宽对中小型剧场的审批，让更多小

微剧目可以更容易地上演，在微观
上保证演出市场的活跃度，放水养

鱼。
至于身在此中的从业者，我觉

得疫情中的这段时间，除了生存焦
虑之外，真的可以好好用来深度思

考一下自己的未来。是转行做一份
更稳定、更日常的工作，还是继续在

这个充满不确定性的行业里坚持下
去，用爱发电。

在剧场关门的日子里，并不意
味着我们就得

停止感动，停
止思考，停止

创造。
相反，或

许这恰恰是我
们重新出发的

新起点。

    镜头缓缓拂过乡间的田野农舍，布满荆棘的无人

区，断壁残垣的废墟，火光冲天的教堂，冲锋的前线阵
地，以貌似“一镜到底”的方式，还原了电影中的连续

时空，将 1917年的欧洲战场以诗意的方式，铺陈在观
众面前。长镜头剪辑制造的时空畸变，完成了一部数

码时代的新型战争片。
奇观战争片《1917》在斩获金球奖剧情类最佳影

片、最佳导演两项大奖后，最终在奥斯卡只获得了最

佳摄影、最佳视觉效果、最佳音响效果三项重头技术
奖项。技术类奖项当然实至名归，耐人寻味的是影片

口碑一直是两极分化。负面评价包括刻意炫技，人物
形象单薄，主旨不够深刻等。

技术作为表现手段深刻影响了电影的本质。如果
没有看到其中蕴藏的情感，也就无法真正理解这部电

影的精髓。如导演萨姆·门德斯所说，“这部电影的设
计初衷就是一个镜头。”

1917年，一战正酣，两名年轻英国士兵接到命
令，立即赶往另一前线战壕，向指挥官传达“立刻停止

进攻”讯息，避免误入德军陷阱。其中一人的哥哥就在
那个战壕。时间只有 8小时，武器弹药有限，前方敌况

不明。两个士兵开启了一段充满未知的旅程，如果能

活着到达，他们将拯救 1600人的生命。

熟悉一战历史的观众知道，电影的许多场景和对
话还原了真实的历史细节。比如遗弃战壕里的大量绊

雷，德军撤退时炸毁的火炮和桥梁等。如果结合一战历
史和彼得·杰克逊导演的纪录片《他们已不再变老》一

起观看，就会发现影片的许多细节都与真实历史高度
一致。

不过，单就剧情推进而言，电影前半段确实显得

有些单调和无聊。从长长的战壕穿过泥泞的无人区，
从德军突然坍塌的战壕里逃生，乡间的闲聊赶路，琐

碎的交谈，看起来有些无趣。
直到碎碎念的肥宅牧师布莱克为了救受伤的德

国空军被反杀，故事开始有了真实的临场感。失血过
多的战友逐渐死在自己的怀中，年轻的脸庞失去神

采，温热的血逐渐变冷，斯科菲尔德没有时间埋葬他，
只能独自上路。他的行动，也从此刻开始被赋予意

义———当执行的命令成为了一种使命，为了拯救这
1600个和布莱克一样鲜活的生命，将一张薄薄的纸

片交到指挥官手中，把死去伙伴的信物亲手交给他的
哥哥。在此之后，所有的意外，变得和现实一样心惊；

所有的危险，也和现实一样窒息。
营造这种接近真实的时光流逝感，电影很大程度

上有赖于貌似“一镜到底”制造的时空维度，是主观镜
头，让观众和主人公一样，身处未知的连续时空，凝视

并跟随着人物的行动。
我更愿意将这部电影看成是四幕戏剧。第一幕，

无人区战壕；第二幕：乡野农庄；第三幕：烈火废墟；第
四幕：前线战场。

有技术宅统计，全片有 22处隐藏剪辑点。事实
上，“一镜到底”最长的拍摄时间是 8分半，然后用技

术手段将多个较长的镜头组接起来，让整部影片看起
来是一个镜头。

送信的英国士兵在两小时的电影时间里眼见经

历的一切，是《1917》呈现的一战现场。电影剪辑技术
为战争片起到了怎样的作用，如何利用时空维度来展

现恢弘的战争？被一些影迷吐槽是炫技的《1917》以极
简主义为我们提供了新型战争片的维度。

导演萨姆·门德斯的祖父便是一战中的前线传讯
员。欧洲很多导演都对一战有着“家族史”般的切身感

受。将近 100万英国及欧洲服役人员死于 1914年至
1918年。在经历了索姆河战役、“凡尔登绞肉机”这些

火器时代最惨烈的肉搏战后，那些幸存者回乡后又面
临着席卷全球的 1918年大流感（又称西班牙大流感）

的致命威胁。
片尾，《1917》里的主人公斯科菲尔德坐在树下，

从上衣口袋里掏出了家人的照片。照片的背面写着一

行字：“Come back to us”———回到我们身边。
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◆ 王琳琳

《1917》一镜到底的时空奇观

    无论波洛还是古美门研介，他们在连续剧中的出

现都带着表演性，特别是日剧《胜者即是正义》中的律
师古美门研介，古怪搞笑，让人压根弄不懂他的真实

个性与想法。“让别人先出牌”———五花八门，各持己
见，然后在某一时刻，王牌律师与侦探按照自己的节

奏，意外大反攻———谜面击破，谜底自现。
无论波洛还是古美门研介，不见亲人，没有佳侣，

自带神秘。在职业剧中，观众要看的是脑洞大开的神

人办案，而不是他们与谁谈恋爱。
采访空嫂吴尔愉，为她在 10个小时（去掉睡眠时

间）里为一个任性的茶客倒了 20多趟茶水而惊叹。她
说了飞机上毛毯的四用法，包括下雨天，为防滑，把毛

毯铺在了飞机下客的悬梯上。如果要拍空姐的职业
剧，那上面的细节要比吴尔愉义务献血更有震撼力。

职业精神是什么呢？是一个人对职业的忠贞、胜任到
了有个人独创的局面，让大家有猎奇的了悟，之后肃

然起敬。

职业性是主演的人格演绎保护伞，职业化也是他
或她与众不同的魅力。当房似锦丑陋的母亲、不堪的

家世暴露无遗，她如何维护那职业精英的精英相？要
用多大的力气才能保持她在手下面前的平衡？———

不断在她的背景上做加法，就是不断在损毁她起先建

立起来的销售冠军形象。

《安家》里，小小一个售房门店，差不多成就了两
对半，也像婚姻介绍所了。徐文昌怒斥房似锦娘家人：

“我的女人，你们不疼，我疼！”可谓最悚人台词。
男婚女嫁，亲情和解，世界大同。这不是职业剧的

使命啊。

卖房子的、律师行的、医疗界的，这些以职业面吸
引我们的剧，总是一个兴致勃勃的开始，到意兴阑珊

的结束。想想也不难，既然编导都声称深入生活，素材
大丰收，2、3集编一个可看的故事，加上有明星贯穿

主角⋯⋯但是，戏编着编着，就要人物的高大全。房似
锦在被吸血母亲榨干的情况下，自垫 5万元，让顾客

成交，谁信呢？
这么想来，上世纪 90年代风靡一时的《编辑部的

故事》至今还是职业剧的经典。李东宝和葛玲，大龄男
女，打打闹闹，彼此贫嘴，“李东宝和葛玲的成与不成

并不是作者要表达的。”男性视角与女性视角的交织
产生天然的喜剧，这反而像生活里更多的真实的编辑

部。并且，暧昧着才有戏。《人间指南》杂志哪里指得了
南，但人们爱看那个平台上上演的各式人物和编辑评

判。老中青三代知识分子，男编辑女编辑两种性别观，
观众很容易有代入感。

职业剧一跑题便丢了“职业”
◆ 杨晓晖


